

**“LA PROTESTA”**  
Diario Anarquista de la mañana  
CORRESPONSABILIDAD DE REDACCIÓN  
ANGELO y LARA  
Valores y Giros diríjanse  
provisionalmente a José C. Cisano

## De las leyes

Ir contra una determinada ley, no es labor anarquista. Es concebir la existencia de disposiciones legislativas mejores y peores unas de otras y aceptar el principio de los mejoramientos legales; temperamento que encaja de plano en el reformismo, distante, por cierto, muy mucho del anarquismo.

Eslo es antiestatal y por ende, eminentemente antilegalista. Su objetivo es la transformación completa del régimen en que vivimos con todas sus resacas, supresión de leyes, principio de autoridad, privilegios, etc., por otro libro de trabas para el desenvolvimiento de la especie humana, que la circundan hoy en su más amplia expresión.

Una ley no es mala, todas las leyes lo son; atacar una preexistente tal o cual manifestación es, aunque no lo quieran algunos pensadores, admitir el valor de ella, cosa que el anarquismo niega. Si nuestra labor que es de una finalidad supremamente radical, ha de concretarse a hacer estaciones intermedias, deja su virtualidad futurista íntegra por las cosas de momento que no es en modo alguno su aspiración, sino una mera tendencia reformista de la época.

La maldad de la ley, estriba en su existencia y nuestra primordial preocupación es que desaparezca, para que la libertad sea. El anarquismo tiende a la supresión de ellas, por cuanto son inútiles y mal pueden deloncarse a esparar la ley buena; su acción, franca y activa en todo momento las desvaloriza en su base y si la sanción de una nueva ley que se ocupo de exprofeso de la acción anárquica se hace sentir, antes que aplacar su impetuoso avance, depura su ambiente, de aquellos cuya consistencia ideológica deja mucho que desear.

La misma ley, que de la acción nuestra se ocupa, no nos merece atención. Si fijamos en ella nuestra vista y pedimos, — o exigimos que en este caso es lo mismo, — su derogación, se manifiesta un dualismo en nuestro pensar, nada de acuerdo con el temperamento anarquista.

El reformismo puede ser radical, socialista, georgista, puesto que tiende a introducir nuevas fórmulas en la vida de las instituciones del Estado, y estas tendencias no son de transformación social.

El anarquismo es por el contrario negador de las manifestaciones legalitarias, reformistas o no, y sus pasos tienden directamente a la supresión de lo que sea autoridad.

Si nuestra acción se desarrolla, — como lo fué muchas veces, — contra una determinada ley, repetimos, porque ella superficialmente parece perjudicarnos en nuestra labor, no se nos podrá negar que eso implica una flagrante contradicción. Atacar el parlamentarismo por nocivo y apelar a él para la derogación de ciertas disposiciones, es sencillamente un absurdo y tanto más grave cuanto más inocente la actitud.

Se nos importan poco las disposiciones estatales y mucho menos la ley a los anarquistas, sin ellas, no existiría nuestra labor destructora de los malos preseres y las frases de Proudhon; Stirner, Bakomino no hubieran surgido al mundo para fluminar las conciencias de la humanidad.

No ataquemos tal o cual ley, compañeros; sino de firme contra todas las leyes. No mentemos a la «social y de residencia» que hasta van a crecer los extraños que lo prestamos preferente atención; dejémos esas cosas para los que se ocupan de sancionarias.

De cualquier modo, con o sin ellas, laboramos siempre, y siempre procurarán restarnos fuerzas nuestros enemigos.

## Hasta la muerte...

Hasta la muerte, irreductibles en nuestra fe revolucionaria; así somos. Pueden los enamorados de las originalidades enfermizas, los nostálgicos del esnobismo, reír con risa de super; nosotros somos revolucionarios; amamos el tumulto; aseguramos el motín, que preludia la revuelta, como preludian en los ríos crecidos los remolinos entre las ondas; la inundación que todo lo arrastra y destruye. Es más: orgullosos estamos de nuestros lirios arrebatos; como un blasón llevamos cantando por el mundo la aljaba de nuestras doradas flechas, que silban, cuando van al aire, como anuncio de vida nueva.

Hay quienes se avergüenzan de que los juzgen «sofadores»; quienes tienen miedo de que los crean Quijotes... Nosotros no; a gloria tenemos el saber sentir; nos ufamamos de sabernos «caballeros errantes del ideal nuevo»; nos da gozo el que la gente sensata apunte hacia nosotros con el dedo y diga: esos locos.

De dónde han salido esos que pretenden transformar la vida, toda la vida, sin sacudidas, recoger frutos nuevos, sin podar las viejas ramas? No lo sabemos. No queremos saberlo, y tampoco escuchamos sus palabras de cordura, que ponen frío en los corazones débiles. Son muertos que se asen con pujos de epitelia a los bordes de sus fosas. Están pidiendo una palada de tierra.

Es preciso que el soplo se convierta en huracán y que la grande encina sea derribada como la débil hoja, para que por entre el bosque tupido ponga la luz radiante del Sol senderos de oro; es preciso que la brasa se haga hoguera y que los olores de las hierbas quemadas, preñen el espacio con aromas puros; necesario es que la reja ahonde profunda en el surco, para que la semilla pueda resistir las duras heladas. Segadores de fuertes brazos y de ánimos incansables, son los únicos que pueden limpiar el campo humano, invadido por las malas plantas.

Renovación total en las costumbres, en las relaciones, en los hombres y en el hombre, eso queremos. Pero sabemos

que no pueden los mármoles amarse sea la mordedura del cínico, ni las cadenas romperse sin ensangrentarnos los miembros. Dividir, disociar la revolución de los hombres de la revolución del hombre, es tonto, cuando no es ridículo y tonto a la vez; ambas se completan, se mutuogenan, como los elementos todos que constituyen la vida universal.

Concibe el cerebro e inmediatamente cae destructor el brazo. Pero al fragor del derrumbe, nuevas ideas encaman en las edificaciones pesantes, y un nuevo mundo de anhelos se presenta a los ojos del espíritu.

Grande puede ser el hombre por la reflexión; pero también lo eleva el calibre de sus pasiones, la nobleza de sus sentimientos. Además, ¿dónde trazar la línea que separa las ideas de las pasiones? Ansiosos de gloria, trastomados por brillantes espejismos, muchos caen; pero ¡benditos cien veces, mil veces, los arrebatos magníficos que marcan el camino de la Historia con trazos deslumbrantes!

Vale mucho más una demostración sencilla, clara y aplicable al vivir inmediato, que todas las logomaquias posibles, hijas de la especulación individual y arbitraria. Y valen mucho los hombres sencillos que saben reír o llorar con pureza de niño y morir con arrebatado de poeta.

Porque la existencia, cuando se amolda a la fría lógica, ha de seguir las huellas de Sancho Panza y atenerse a Camacho y sus olas, antes que a Basilio y su derecho.

Nosotros no seremos «lógicos», pero somos humanos; carne y huesos; deseos y realidades; luz y sombra; pañal y manejo de flores.

¡Sí; somos amigos, fanáticos si queréis, del motín, de la revuelta, de la revolución... Es nuestro orgullo; es nuestro blasón, y lo mostramos al mundo, como lo mejor de nosotros mismos.

Los demás... ¡que entierren a sus muertos!

Jorge Gallart.

## Jerarquías

Los grandes diarios de este país, caracterizanse por sus sendas páginas, repletas de anuncios... y de imbecilidades. No pasa un solo día, sin que nos presenten en sus columnas, un asunto digno de ser tratado por nuestra lógica anarquista.

«La Prensa», refiriéndose al concepto de la jerarquía militar, dice: «Es por demás sabido que la escala jerárquica, en el orden militar como en el civil, responde a la metódica distribución del trabajo, al más fácil manejo de la actividad colectiva».

Despampanante nos resulta la definición que hace de la jerarquía, el editoralista del diario aludido. Quiere decir, que el presidente, ministros y diputados, lo son tal, para distribuir metódicamente el trabajo a los que verdaderamente trabajan; como el general y demás oficiales del ejército, lo son para hacer lo propio con sus soldados.

Nosotros negamos sea necesaria esa jerarquía, para distribuir «metódicamente» el trabajo, como también negamos la necesidad de que el obrero esté subordinado al capatán, ni que el pueblo lo esté al capricho de un gobernante.

Para distribuir metódicamente el trabajo, es necesario que desaparezca todo este orden jerárquico, y que todos los parados produzcan.

## Zánganos

Estamos cruzando en estos momentos por un período de inusitada labor... Todos los políticos, ¡pobrecitos! se afanan por conquistar el bienestar del pueblo; no mal, las bancas del parlamento.

«En la colmena social se siente un inusitado movimiento, los zánganos «abajan» políticamente... Por las plazas encontramos infinidad de tábanos que roncán desafondadamente, prometiendo

governar «bien» a las abejas, si estas los votan... Grandes mangas de moscones se ven volear al rededor del presupuesto.

Estos zánganos, que en esta colmena Argentina, se les distingue con el nombre de conservadores, demócratas, untrinos, radicales y socialistas, difieren tan sólo en el nombre: en el fondo son iguales; todos aspiran a comerse la miel que elaboran las abejas; los medios empleados para conseguir sus fines, también son iguales, se diferencian solamente en la forma de roncarse...

En esto de los nombres, sucede igual que con los trajes; se pone uno un traje a la última moda, porque es el que tiene éxito, porque es el más chic; los políticos que se cubren con la «capa» del socialismo, lo hacen porque está de moda y tiene éxito.

Los zánganos ofrecen gobernar «bien» a la colmena. Y nosotros les «patamamos» el jabanal...

## Un contraste

La presente época, caracterízase por el gran adelanto experimentado en todos los órdenes del progreso, por las cruentas y bárbaras luchas que se desarrollan, — precisamente en aquellas naciones donde más ha avanzado el progreso en las más civilizadas y progresistas — y por las horribles condiciones que pugnan el escenario social, gestando un gran movimiento popular que, saliendo del pueblo ha de llegar a los altos escaños del poder gubernamental, trastomando el presente orden de convivencia social.

Es esta la época de progresos y destrucciones, de feroces y cruentas luchas, y de paz... de paz predicada, de paz teórica. Se ha teorizado mucho sobre el internacionalismo, sobre el desarme mundial; se ha combatido al militarismo, a la guerra, pero cuando ella surgió, hubo más de un furibundo antimitarista, que invocando el peligro del militarismo teutón, la invasión de las na-

ciones débiles, el desconocimiento de la neutralidad de las naciones libres, se ha hecho partidario de la intervención armada, para defender la integridad del territorio, amenazado por la invasión de los «bárbaros».

Entre éstos destacase Paul Hervé, que ha sido el más activo de los propagandistas del antimitarismo en Francia, el que sufrió los rigores de la cárcel y las persecuciones más acendradas por parte del gobierno de la república, por su propaganda y artículos revolucionarios, publicados en su periódico «La guerre sociale».

Pues bien: el Hervé revolucionario se ha tomado guerrerrista, y su periódico, de vocero de la guerra social, se transformó en vocero de la guerra política, de la guerra comercial y de conquista.

Hemos recibido el periódico de Hervé, y notamos el cambio de opinión del exantimitarista en el título del mismo: «La guerre sociale», se titula ahora «La Victoire», y desde sus columnas, se preconiza la victoria de las armas francesas.

Nuestra época caracterízase por las grandes contradicciones.

## PELICULAS

### Un censo más

El 19 del corriente en la provincia de Buenos Aires se procederá a levantar un censo ganadero, que — según afirman los «entendidos» — es de «impertinosa necesidad», dados los enormes progresos adquiridos por esta «importante» rama de la industria.

No sabemos si en realidad tiene tanta trascendencia el levantamiento de este censo para el hipópago señor Gramajo, que ha condenado a la población a alimentarse con carne de escualidos matungos. Empero, relativamente, a —noss nos interesa por un prurito de curiosidad justificable: por darnos el gustazo de saber si en el montado censo ganadero figurarán los interesantes ejemplares de «nuestras» pródiga fauna política...

### El prof. Mussolini

Un socialista italiano, el profesor Benito Mussolini, ex director de «Avanti» y guerrafundado, empelernido acaba de obtener una distinción por «méritos de guerra»: fué ascendido a «cabo segundo» (¡que ya es algo!)

Sus «correrías» y «marchas» agnósticas hallarán, sin duda, recogidos, salvo naturalmente, aquella dosis de evidencia que los hará desear una confagración interamericana para que se ponga a prueba su «valor»... Pero eso está lejano, y por ahora han de conformarse, suponemos, con ser «agentes honorarios» de Foop. (¡esto también es algo!)

### Optimismos

Somos optimistas porque en el optimismo, sano y franco, radica gran parte de nuestra fe revolucionaria en el porvenir. Y tener fe en el triunfo es tener media batalla ganada. Optimizar los aspectos de la vida es dignificarla, ductilizar está proscripción a que nos ha condenado la sociedad por nuestra naturaleza rebelde a su moral de horrieras.

Porque los anarquistas, en medio a nuestra lucha tenaz por la emancipación económica, somos idealistas también. Convergen y hallan eco en nosotros todas las delicadas manifestaciones del espíritu, no obstante la voz tan ignara como impropcedente que nos cree idénticos a los piratas chinos...

Seamos optimistas; con un pie sobre el surco recién abierto, erguida la cabeza orientemos nuestra visual everso la parte dove si levó el sol...

No es más anarquista aquel que mejor diserta o escribe sobre la anarquía, sino aquel que más obra en consonancia con ella.

## Crónica de Montevideo.

Los socialistas y nosotros. - Carnaval. - El buscón de bribones

Los socialistas de esta república que, como estarán al tanto, son pobres mirados desde cualquier punto de vista, hasta desde el programa mínimo, se la toman con los anarquistas, ¡precisitos!; porque según ellos no pierden oportunidad para combatirlos, y esto, claro está, no les agrada mucho. Por nuestra parte nada tenemos que agregar a lo dicho en las plazas públicas, aunque se disgusten; misificadores una y mil veces cuando prometen todo un sin número de mejoras y beneficios que nunca han realizado ni podrán hacerlo. Ambiciosos hasta el infinito, hacen de sus concepciones uso personal para encumbrarse en el Estado y se ríen del pueblo ingenuo y tonto que sirve de pedo para que parásitos de toda laya lo esquilmen y vilipendien. Esto que es sumamente exacto, «llamamos dispuestos a demostrarlo en cualquier parte los anarquistas. ¡Los perros ladrarán... la caravana pasará!

Se inició el carnaval con una manifestación organizada por el partido nacionalista, siguió otra, organizada por el gobierno, y continuó el dios Momo haciendo de las suyas. El pueblo tiene que divertirse a los señores que Tagelán sus carnes todo el año. Hoy lo mismo que en la esclavitud es un hecho real. Estas expansiones brutales y groseras de los hombres son el producto de una organización social en la cual se aniquila la sinceridad, el pensamiento creador y los sentimientos más dedicados se pervierten.

Pesa sobre la especie todo un código de formalismos y convencionalismos que la embrutecen. La sana alegría de la vida es menuda, porque se han ovnenado todas las fuentes, con el virus mercantilista y brutal de los señores que se erigen en dueños del mundo. Es necesaria una reacción gigantesca que nos libere de tanta miseria. Alzó la carota!

Tenemos en Montevideo un «emplar rarísimo». Entendemos que sufre un mal terrible. Ceguera, miopía. Se dedica nada menos que al descubrimiento de bribones. Difícil no es el trabajo, dirás lector ya que abundan, sin embargo este señor que nos ocupa, con un cinismo sin nombre, pretende labear a todos los «propagandistas» de nuestras ideas, y siempre que surge una desavenencia entre compañeros y más de esa orilla, que dan lugar a una crítica elevada, el rastrosismo personal se manifiesta. Obtuso cerebralmente por una de esas enfermedades que hacen época en los individuos (el miedo) anda de tumbos en tumbos y en pleno matrimonio con los socialistas. Le descomos presere en su labor; y a pesar del distanciamiento nuestro con su sutiles personalidad sindico-socialista no le estimaremos estuficos y podremos en un día no lejano darle algo de dato para que su tarea de buscar bribones le sea menos penosa.

Está llamado a ser socialista el buscón de bribones en el campo anarquista. No hay duda.

F. Devenir.

La eficacia del boicot

A Enrique Nido

Nunca he sido del todo partidario de las teorías de Nido, pero sin embargo, no he dejado ni una vez de leer sus escritos por estar batidos de un espíritu analítico, que es el que debe caracterizar a todo anarquista, sin dejar por eso de ver en dicho compañero un marcado excepcionismo.

Y es que no son pocos los compañeros que sin voluntad de luchar se escudaban en teorías circunstanciales para justificar la inoperancia de los que otros predicaban diariamente, osando, no obstante, combatir a aquellos que no son consecuentes con los principios que sustentan.

Yo entiendo que, cada vez que se me... combatir una práctica o idea por considerar mala o de poco provecho, lo que cabe hacer es presentar otra que se crea mejor; es decir, que si se pretende sacar un puntal puesto en malas condiciones, es lógico que se ponga otro en su lugar; porque si se saca uno sin poner otro, resultaría que se vendría al suelo lo que se puntal sostenía, y así o mataría.

Es el caso que este compañero sostiene que el boicot es un arma ofensiva, sin proponer otra que sea más ofensiva para sustituir a la primera. Veamos: «El boicot» dice—es un medio hecho de ataque y defensa corporativa que se emplea, sólo y exclusivamente contra un capitalista, pero, no contra todos los años, no contra todos los comerciantes, ni contra todos los capitalistas a la vez.

Por eso es que—según Nido—el boicot no tiene razón de ser. Y para sostener su flaca argumentación, pretende robustecerla, diciendo: «¿Ejemplos?» Cuando una corporación obrera, so pretexto de combatir un abuso patronal, declara el boicot a un producto, a una marca determinada de cigarrillos, por ejemplo, ¿ocurre que el perjuicio material que con ello se ocasiona al dueño de la fábrica, o de la marca boicoteada, redunde en beneficio directo de otro fabricante del mismo producto, y de otra marca, quien ve aumentar considerablemente la venta de sus cigarrillos, proporcionalmente a la disminución que haya tenido la venta de los cigarrillos boicoteados?»

Así que, compañero Nido, si no se perjudica a los años, todos los años, y a todos los capitalistas a un tiempo, ¿por qué ponerse a declarar boicots? Qué te parece leer! Siempre empeñado en hacernos pasar este cine pías; por una cosa verdadera e irrefutable, agrega:

«Pongamos un ejemplo gráfico. El boicot a la Quilmes. Admitamos por un momento que el proletariado organizara practique dicho boicot, ¿qué sucede? Pues sencillamente: que La Palermo, la Pilsen, etc., etc., salen beneficiadas en proporción al perjuicio ocasionado a los intereses de la Quilmes.»

Ya que el compañero Nido ha hecho un descubrimiento con un ejemplo, vamos a presentar otro, no descubrimiento, sino ejemplo, y veamos después cuál de los dos resiste más a la crítica.

Existen dos marcas de cerveza, por ejemplo: la una lleva la marca «toro» y la otra «león». La marca «toro» se vende en las ciudades más importantes y es más conocida que la otra. Los obreros, persecuciones contra los obreros, persecuciones a los asociados en Sociedades de Resistencia, y las mil de las calamidades que la burguesía acostumbra a ejercer cuando encuentra debilidad por parte de los obreros, ¿qué cabe hacer para poner fin a tales abusos?»

En primer lugar poner en práctica los medios que están a su alcance, como la huelga parcial, y cuando esta resulte insuficiente o nula, acudir a la solidaridad colectiva entre los obreros de una misma ciudad, como la solidaridad, ¿cómo cree el compañero Nido que se ha de practicar? Por medio de la huelga general?

Sabemos que esta gran arma no siempre se puede escribir, máxime teniendo en cuenta la cobarde intervención policial contra sus organizadores.

Entonces lo que nos resta y de más practicabilidad, es el boicot.

Usted me dirá que no da resultado; pero, ¿por qué?

En primer lugar por su mala organización—lo que no quita su valor real cuando está bien empleado, segundo

por la tradición de los socialistas y por último, por el gran vago de los que como usted, que en lugar de asegurar su éxito lo combaten tranquilamente, sin importarle si lo que hacen es perjudicar a los explotados.

Es lógico que haya cometido errores con su jugar; porque si se vendría al suelo lo que se puntal sostenía, y así o mataría. Es el caso que este compañero sostiene que el boicot es un arma ofensiva, sin proponer otra que sea más ofensiva para sustituir a la primera.

«Pongamos un ejemplo gráfico. El boicot a la Quilmes. Admitamos por un momento que el proletariado organizara practique dicho boicot, ¿qué sucede? Pues sencillamente: que La Palermo, la Pilsen, etc., etc., salen beneficiadas en proporción al perjuicio ocasionado a los intereses de la Quilmes.»

por la tradición de los socialistas y por último, por el gran vago de los que como usted, que en lugar de asegurar su éxito lo combaten tranquilamente, sin importarle si lo que hacen es perjudicar a los explotados.

Es lógico que haya cometido errores con su jugar; porque si se vendría al suelo lo que se puntal sostenía, y así o mataría. Es el caso que este compañero sostiene que el boicot es un arma ofensiva, sin proponer otra que sea más ofensiva para sustituir a la primera.

«Pongamos un ejemplo gráfico. El boicot a la Quilmes. Admitamos por un momento que el proletariado organizara practique dicho boicot, ¿qué sucede? Pues sencillamente: que La Palermo, la Pilsen, etc., etc., salen beneficiadas en proporción al perjuicio ocasionado a los intereses de la Quilmes.»

Ya que el compañero Nido ha hecho un descubrimiento con un ejemplo, vamos a presentar otro, no descubrimiento, sino ejemplo, y veamos después cuál de los dos resiste más a la crítica.

Existen dos marcas de cerveza, por ejemplo: la una lleva la marca «toro» y la otra «león». La marca «toro» se vende en las ciudades más importantes y es más conocida que la otra. Los obreros, persecuciones contra los obreros, persecuciones a los asociados en Sociedades de Resistencia, y las mil de las calamidades que la burguesía acostumbra a ejercer cuando encuentra debilidad por parte de los obreros, ¿qué cabe hacer para poner fin a tales abusos?»

En primer lugar poner en práctica los medios que están a su alcance, como la huelga parcial, y cuando esta resulte insuficiente o nula, acudir a la solidaridad colectiva entre los obreros de una misma ciudad, como la solidaridad, ¿cómo cree el compañero Nido que se ha de practicar? Por medio de la huelga general?

Sabemos que esta gran arma no siempre se puede escribir, máxime teniendo en cuenta la cobarde intervención policial contra sus organizadores.

Entonces lo que nos resta y de más practicabilidad, es el boicot.

Usted me dirá que no da resultado; pero, ¿por qué?

En primer lugar por su mala organización—lo que no quita su valor real cuando está bien empleado, segundo

por la tradición de los socialistas y por último, por el gran vago de los que como usted, que en lugar de asegurar su éxito lo combaten tranquilamente, sin importarle si lo que hacen es perjudicar a los explotados.

Es lógico que haya cometido errores con su jugar; porque si se vendría al suelo lo que se puntal sostenía, y así o mataría. Es el caso que este compañero sostiene que el boicot es un arma ofensiva, sin proponer otra que sea más ofensiva para sustituir a la primera.

«Pongamos un ejemplo gráfico. El boicot a la Quilmes. Admitamos por un momento que el proletariado organizara practique dicho boicot, ¿qué sucede? Pues sencillamente: que La Palermo, la Pilsen, etc., etc., salen beneficiadas en proporción al perjuicio ocasionado a los intereses de la Quilmes.»

Ya que el compañero Nido ha hecho un descubrimiento con un ejemplo, vamos a presentar otro, no descubrimiento, sino ejemplo, y veamos después cuál de los dos resiste más a la crítica.

Existen dos marcas de cerveza, por ejemplo: la una lleva la marca «toro» y la otra «león». La marca «toro» se vende en las ciudades más importantes y es más conocida que la otra. Los obreros, persecuciones contra los obreros, persecuciones a los asociados en Sociedades de Resistencia, y las mil de las calamidades que la burguesía acostumbra a ejercer cuando encuentra debilidad por parte de los obreros, ¿qué cabe hacer para poner fin a tales abusos?»

En primer lugar poner en práctica los medios que están a su alcance, como la huelga parcial, y cuando esta resulte insuficiente o nula, acudir a la solidaridad colectiva entre los obreros de una misma ciudad, como la solidaridad, ¿cómo cree el compañero Nido que se ha de practicar? Por medio de la huelga general?

Sabemos que esta gran arma no siempre se puede escribir, máxime teniendo en cuenta la cobarde intervención policial contra sus organizadores.

Entonces lo que nos resta y de más practicabilidad, es el boicot.

Usted me dirá que no da resultado; pero, ¿por qué?

En primer lugar por su mala organización—lo que no quita su valor real cuando está bien empleado, segundo

por la tradición de los socialistas y por último, por el gran vago de los que como usted, que en lugar de asegurar su éxito lo combaten tranquilamente, sin importarle si lo que hacen es perjudicar a los explotados.

Es lógico que haya cometido errores con su jugar; porque si se vendría al suelo lo que se puntal sostenía, y así o mataría. Es el caso que este compañero sostiene que el boicot es un arma ofensiva, sin proponer otra que sea más ofensiva para sustituir a la primera.

### A raíz de una iniciativa

#### Opiniones

He leído en «La Protesta», número 2793 el artículo firmado por los compañeros García Thomas, Fernando González y José Carbono, y voy por lo expuesto en él que se trata de una iniciativa digna de tenerse en cuenta y llevar a la práctica lo más pronto posible si es que verdaderamente queremos salvar a nuestro diario del déficit permanente que lo agobia, y al mismo tiempo, evitar el caudillismo que hasta ahora ha imperado en él.

Es lógico que si nuestro diario se ha mantenido hasta ahora con el esfuerzo de la colectividad de toda la república, también todos los compañeros tengan derecho a intervenir en el nombramiento de su administración y dirección.

Rosario. José García.

Doy mi opinión respecto a la nueva orientación, para encaminar hacia una nueva vida a nuestro diario apoyando en parte la iniciativa expuesta por los compañeros García Thomas, Gonzalo y Carbono en «La Protesta» del 29 de febrero.

En lo que disiento es en lo que se relaciona con la escrituración de la maquinaria a nombre de cinco o seis compañeros; este asunto me parece muy delicado y podría traer complicaciones por factores imprevistos.

Sin que esto implique una desconfección; bien pudiera ser que a estos compañeros pasaran por malos momentos..., en cuyo caso nos podríamos con los comentarios. Y esto es algo!

Camilo Cheroubieu. Vonado Tuerto.

### Carteles antipolíticos

A los compañeros que quieran adquirir cantidades de manifiestos antipolíticos, les comunicamos que en la imprenta del diario se imprimen a pesos 2.00 el millar.

### Para los niños

Para vosotros, que desde que habéis nacido, caracitéis de los alibis sanos y nutritivos para el desarrollo normal de vuestro organismo.

Para vosotros, que carecistéis del cariño intenso, que se os debía en razón de ser irresponsables de vuestra existencia, en razón también de la mala o falsa educación de vuestros padres, por cuya causa os habéis criado bajo la mirada terrible y amenazadora que os cobijaba el cielo.

Para vosotros, que en los colegios os enseñaron a ser buenos ciudadanos u hombres útiles a la sociedad, a obedecer, a servir, a ser fieles cumplidores de vuestros deberes que os indican las leyes del país.

Para vosotros, que en la fábrica, como en el taller o al servicio de vuestros años, se os azota con el látigo, el puño o la orden intempestiva para ser carnes de fácil explotación.

Para vosotros, que al llegar a los diez y ocho años, estáis obligados a servirlos para tener el derecho de elegir el que ha de reglamentar y gobernar vuestros actos.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

encanto, amor, dulzura, caricias, arte, ciencias, en fin, todo aquello que embellece, instruye y eleva.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

encanto, amor, dulzura, caricias, arte, ciencias, en fin, todo aquello que embellece, instruye y eleva.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

encanto, amor, dulzura, caricias, arte, ciencias, en fin, todo aquello que embellece, instruye y eleva.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

Para vosotros, que al llegar a los veinte años, debéis presentaros a rendir culto a la patria.

Para vosotros, que habéis sido los eternos víctimas del dogma de la obediencia, van estas páginas; leedlas y meditad.

Es doloroso, pero es necesario que os hagamos meditar; sois el futuro que se acerca, los hombres del mañana, los protagonistas de la revolución; sois la libertad en marcha.

### Deudores y acreedores

#### al 14 de Febrero de 1930

DEUDORES. El total publicado el 5 del actual, está equivocado, pues, en lugar de \$ 2.696.05, debe ser \$ 3.090.

ACREEDORES. El total de acreedores publicado en igual fecha es de \$ 8.498.34; más falta en sueldos pendientes. Noé de Lara con un sueldo de \$ 26.— esta cifra carece a raíz de F. Villaruel liquidó los haberes de este compañero el 31 de Enero, debiendo ser el 14 de Febrero.

Quedan, pues, los totales de Deudores y Acreedores en la siguiente forma: Deudores, \$ 3.090.15. Acreedores, \$ 8.524.34. Deudores de rifas, serán publicados en cuanto se nos entreguen los respectivos datos.

### LA ORGANIZACIÓN OBRERA

#### Las huelgas: exterior, interior, ciudad.—Resoluciones y asambleas gremiales

La huelga de pintores. Prosigue este movimiento huelguista. De cada reunión surge con más bríos, el ánimo de los pintores. Ayer se han celebrado dos asambleas en el local de la calle La Paz 665.

En la tarde de la mañana se discutieron la paralización del movimiento, después de larga lectura de los pliegos de condiciones firmados por los empresarios, que pasan de ochenta. Hablaron varios huelguistas, coincidiendo todos en la necesidad de mantener alto el espíritu de solidaridad que los anima.

En vista que habían varios presos, la asamblea resolvió, que una comisión se apersonara al jefe de policía, el día de mañana, para que se pongan en libertad a esos compañeros la iniciativa de la vuelta al trabajo no prosperará, pues los huelguistas no están dispuestos a abandonar en las mazmorras policíacas a quienes se han sacrificado por el triunfo de su causa común.

Como es sabido, esos detenidos no tienen más causa que justifique su detención, que la de haber hecho propaganda en una obra en la calle. El número de los presos, va aumentando por momentos; parece que la slobias policial recién entra en acción, por lo que llamamos la atención del proletariado organizado. Ayer fueron detenidos los huelguistas Antonio Villaruel, Enrique Bonfanti, Carlos Varese y Agustín Peralla; y es indudable, que habrá más; puesto que es ahora un momento en que esta huelga entra en su faz algida.

Ayer, después de la asamblea de la mañana, se presentó a la comisión un miembro del departamento Nacional del Trabajo (aragonesa debía llamarse), pidiendo informes sobre este movimiento, tomándose por su cuenta, la iniciativa de presentarse a los patronos más importantes, que aún se muestran reacios a firmar. Es bueno que los huelguistas no se forjen ilusiones sobre la actuación de estos enviados por los patronos, y que solo confíen en sus esfuerzos para el triunfo de su justa causa. En esas idas y venidas, los pintores no deben ver más que el triunfo que se acerca; pero que deben alcanzárselo por sí mismos, sin intervención extraña, si quieren que sea completo y duradero.

Asamblea de la tarde: púsose de manifiesto que habían sido puestos en libertad los huelguistas detenidos. Después de una prolongada debate sobre la conveniencia de declarar la paralización del movimiento, fué aprobado este temperamento por ser más conveniente al fin perseguido.

Un compañero dió lectura a la orden del día, que fué aprobada por unanimidad. Hoy asamblea a las 9 de la mañana en La Paz 665.

Para las empaquetadoras. Nuestros intereses, — el interés del mequino salario — están en riesgo de desaparecer para todo el grupo de empaquetadoras. El intento más leslar, que hácese sentir entre las compañeras condenadas a la desocupación, por la desdichada Compañía Argentina de Tabacos, surtirá sus efectos, que es la luz, que revela sus defectos, es decir, la luz de la Verdad.

«Y qué piensa usted mismo,—programa Luz del Día a Basilio;—qué opinión tiene usted, cómo mira usted a la Verdad?»

«Yo la detesto desde toda corazón. He dejado la Europa por huir de ella; pero apalada y perseguida allí mismo como anda, es intolerable por su vicio»

(Continuará)

### NOTAS VARIAS

#### Comité pro LA PROTESTA

Boca y Barracas. Balance de la rifa por engrandecimiento de los talleres gráficos de «La Protesta», organizada por este comité y sortada en el picnic realizado el 6 de Diciembre de 1915 en la Isla Maciel (playa de los pescadores). Entradas: Por 10.558 números vendidos a 20 centavos ... 2.111.70 Salidas: Impresión de números de rifa 50.— Idem 1.500 circulares ... 8.— Por mil sobres ... 2.95 Por franqueo de circulares ... 36.60 Gastos varios ... 0.80 Premios pagados: 2.º premio a José A. Ortiz 250.— 3.º id. a Celestina Bernasconi (Tigre) ... 150.— 5.º premio a Telesforo Chamorro (capital) ... 75.— 7.º premio a José Conti, (capital) ... 65.— 14.º premio a J. Sánchez (Lincoln) ... 20.— Premios a pagar: 8.º premio ... 50.— 4.º premio ... 75.— 12.º premio ... 25.— 13.º premio ... 23.—

#### Unión chautteurs

Invita a sus asociados a concurrir a la asamblea ordinaria que tendrá lugar en la calle Méjico 2070, mañana viernes a las 8.30 p. m., para tratar la siguiente orden del día: 1.º Acta anterior. 2.º Informe de la comisión redactora del pliego de condiciones a las compañías. 3.º Nombrar comisión reformadora de los Estatutos. El Secretario.

Nota.— Se ruega puntual asistencia. Se cita a la C. A. para el sábado 11, a las 8.30 p. m., en el local Australia 1837. El Secretario.

#### Sociedad General de Tabaqueros

Asamblea general hoy jueves, a las 5 p. m., en el salón Concordia, Rincón 1141. El Secretario.

#### Panaderos del Norte

Esta sociedad de resistencia, realizará asamblea general del gremio mañana viernes, a las 8.30 a. m., en su local social La Paz 665 (altura de Tucumán 1680). Descartamos, dada la necesidad que hay de que unifiquemos todas nuestras fuerzas, que acudieran a este llamado los panaderos de la capital y pueblos adyacentes, pues es de imprescindible necesidad hagamos algo en pro de nuestra causa.

La orden del día es la siguiente: 1.º Acta anterior.—2.º Balance de Febrero.—3.º Correspondencia.—4.º Estado actual de nuestro gremio. La Comisión.

Nota.— En esta asamblea, harán uso de la palabra dos delegados de la F. O. R. A., y uno de la Liga de Educación Racionalista. Otra.— Por un error de composición, en «El Obrero Panadero», salió anunciada la asamblea para la tarde, en vez de para la mañana.

#### Federación O. de Calzado

Esta institución realizará una conferencia pública el día 18 del corriente, en las calles Boedo e Independencia, a las 8 p. m.

Hablará varios oradores en varias idiomas. Es menester que el pueblo demuestre su solidaridad con estos presos. Queda invitado el consejo, para hoy jueves a las 8 p. m., en su local social. Se invita también a los revisores de cuentas. El Secretario.

#### Actos Varios de Piñeiro y Avellaneda

Se invita a todos sus asociados a la asamblea general que tendrá lugar mañana viernes a las 7.30 p. m., para tratar la siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior. 2.º Balance del mes de enero. 3.º Nombramiento del secretario general y de actas. 4.º Reintegración de la comisión. 5.º Adhesión a la F. O. R. A. del V Congreso. 6.º Asuntos varios. Dado lo importante de los asuntos a tratar, esperamos que nadie falte, pues se sesionará con el número que concurre. El Secretario.

#### Bahía Blanca

Cuadro Amante de Educación Popular. A los compañeros componentes de este Cuadro, se les invita a la reunión que se efectuará hoy jueves a las 8.30 p. m., en el local de la sociedad Oficios Varios, Sotero 80. El Secretario.

#### Ateneo R. de V. Crespo

C. pro «La Protesta» V, Crespo. Gran festival artístico y literario a beneficio de la biblioteca del Ateneo y nuestro diario «La Protesta», a realizarse el 16 de abril a las 8 de la tarde. Próximamente publicaremos programa. El Secretario.

### Asociación de propaganda instructiva

Esta asociación celebrará hoy jueves una conferencia sociológica a las 8.30 p. m., en las calles Córdoba, esquina Calles. Hablarán varios oradores. Habrá tribuna libre. El Secretario.

### Asociación de propaganda instructiva

Nota.— Se ruega a los oradores puntual asistencia. Agrupación Bakounine. Se hace presente al pueblo de Vélez Sarfield que en el local de la agrupación Bakounine, Junta 3877, se dan clases nocturnas todos los martes, miércoles, jueves y viernes contemplamente gratis.

Esta agrupación a puesto en circulación 200 números de rifa a 0.20 centavos cada uno. El premio rifado es un artístico cuadro y el producto se destinará a la escuela Bakounine. Para adquirir números de la rifa diríjase a su local social Junta número 3877. Aviso. Pongo en conocimiento de los compañeros que conmigo mantengan correspondencia, como también a las agrupaciones que me envíen periódicos y revistas, que no les he contestado debido a la precaria situación que de 10 meses a esta parte, padece sobre mi familia. Sirva esto de contestación a todos los compañeros del interior y exterior. E. Albornoz.

### Comité Escuela Moderna, Almagro

Este Comité solicita a todos los camaradas que tengan dinero, importe de los números de la rifa que tenía en circulación, que se apresuren a hacer entrega de él, por ser sumamente necesaria cualquier cantidad de dinero, por ínfima que sea, para continuar nuestra obra. Igualmente comunicamos, que el número premiado de nuestra rifa, es el 8876, por lo que puede el poseedor pasar por nuestra secretaría Quintino Bocayuva 761, donde se le hará entrega del premio. Horas de oficina: de 5 a 7 p. m. los días hábiles, y de 9 a 11 a. m., los días feriados. El Comité.

### ROSARIO

Agrupación Los Nuevos. Con el epígrafe que encabeza estas líneas, ha quedado constituida en el Rosario, una nueva agrupación anarquista, la que tendrá por objeto el propagar nuestros ideales, por todos los medios que se sean accesibles, haciendo que el ejército de los que luchan por la libertad gane continuamente más y más soldados para la gran lucha final que se avizora.

La agrupación manda un fraternal saludo a todos los paladines de la anarquía y a todas las instituciones afines, y pide a su vez intercambio de correspondencia. Para la fecha de la Comuna de París, realizaremos un acto conmemorativo. Nota.— Toda correspondencia a la dirección del local de «Obreros Ebanistas», Paraguay entre San Juan y Mendoza.

En Marcha. Esta agrupación ha puesto en circulación una rifa: a total beneficio de «La Protesta», de dos tomos lujosamente encuadernada, de la obra titulada «Los misterios del valgaño» en 500 números y a

# Gran Pic-Nic

A total beneficio del diario

## 'LA PROTESTA'

Que se realizará el           

           Domingo 19 de Marzo

En la Isla Maciel

Playa de los Pescadores

Obreros, anarquistas, todos al Pic = Nic

           **BOICOT**           

Trabajadores no fumar cigarrillos:

Excelsior, Barrilete, Sin Bombo, Ideales,

y no beber las Cervezas:

Quilmes, Cristal, Tucma, Munich y Bock.

**Solidaridad, Trabajadores!**